

### Historische Vorrede.

König selbst ab den Herrn Cardinal de Noailles, zu remonstriren, wie solches Verboth sowohl wider die Rechte der Bischöffe, als auch wider die bisherige Observanz lauffe, und was dergleichen Raisons mehr waren. Allein diese Audienz schlug so übel aus, daß dem Herrn Cardinal de Noailles der Hof verboten, und denen übrigen Bischöffen befohlen wurde, innerhalb drey Tagen die Stadt Paris zu räumen, und sich in ihre Diöcesen zu begeben.

§. 35. Als der König nun einen solchen Ernst zeigte, wichen viele der Gewalt, auch in dem Parlement selbst, worinnen, ungeachtet vieles heimlichen Widerwillens, und zum Theile öffentlichen Widerspruchs, dennoch die Constitution einregistriret, und sodann ohne weitem Anstand die allgemeine Einführung in dem ganzen Königreich mit sonderbahrem Nachdruck anbefohlen wurde. Darauf wurde sowohl dem König durch Abgeordnete Dank gesagt vor seine getreue Vorsorge, als auch der Brief in Lateinischer Sprache an den heil. Vater nach Rom abgesandt. Herr Cardinal de Noailles aber gab ein Pastoral Mandat heraus, mit Anführung der wichtigen Ursachen, wie ihn Gott und Gewissen nicht heucheln, noch zum Behuf eines falschen und gefährlichen Friedens die Constitution annehmen liesse, wo die theure Beylage göttlicher Wahrheiten Noth litte. Er wolte demnach lieber zuvor die mehrere Auslegung derselben erwarten von dem heil. Vater, warum er ihm sehnlich geschrieben, und seine Zweifels-Knoten vorgetragen hätte, und entzwischen in stiller Demuth zu Gott seuffzen, auch den Respect gegen den Römischen Hof im geringsten nicht vermindern. Gleicher gestalt ließ sein Mandat ausgehen der Erz-Bischoff von Tour, welcher auch auf der Seiten des Herrn Cardinals de Noailles war, darinnen er so vorsichtig gehen wolte, daß er allen in seiner Diöces bezeugte, wie sie die Constitution hoch zu halten und zu respectiren hätten, ob schon man erst Erklärung derselben von dem heil. Vater erwarten müste; gleicher gestalt, als es mit dem Concilio Tridentino ergehe, welches auch an denen Orten, wo es in Frankreich noch nicht acceptiret worden, dennoch respectiret wird. Diesen folgten hernach auch die übrigen Bischöffe von denen neunnen, welche  
i nicht